

En la ONU, Latinoamérica reta al orden impuesto por el norte

Por: [Mirko C. Trudeau](#)

Globalización, 22 de septiembre 2023

[Rebelión/CLAE](#) 20 September, 2023

Región: [Mundo](#)

Tema: [Política](#), [Política exterior](#)

Líderes de América Latina demandaron ante la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas (ONU) cambios fundamentales a un sistema económico y político global que continúa invirtiendo en guerras mientras sigue fracasando en cumplir con sus propias promesas para abordar la pobreza y desigualdad y el cambio climático.

El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, al abrir las deliberaciones de la Asamblea, aseguró que “el neoliberalismo ha empeorado la desigualdad económica y política que aqueja a las democracias actuales”, y alertó que “entre sus escombros surgen aventureros de extrema derecha que niegan la política y venden soluciones tan fáciles como equivocadas”.

Lula alertó sobre el peligro del neofascismo mundial y enumeró una serie de conflictos y orígenes de las crisis que aquejan al planeta, entre ellos la pandemia de Covid-19, el cambio climático, la inseguridad alimentaria, el racismo y la intolerancia, y luego razonó: “Si tuviéramos que resumir estos desafíos en una sola palabra, sería desigualdad”.

Alertó que “en Guatemala existe el riesgo de un golpe de Estado que impediría que el ganador de las elecciones democráticas asumiera el cargo”, y en otro orden aseguró que “la guerra en Ucrania expone nuestra incapacidad colectiva para hacer prevalecer los propósitos y principios de la Carta de las Naciones Unidas”.

Señaló que “el hambre, tema central de mi discurso hace 20 años, afecta hoy a 735 millones de seres humanos, que se van a dormir esta noche sin saber si tendrán qué comer mañana”. “Los 10 mayores multimillonarios tienen más riqueza que el 40% más pobre de la humanidad” y es responsable de casi la mitad de todo el carbono liberado a la atmósfera

“El año pasado, el FMI puso a disposición de los países europeos 160.000 millones de dólares en derechos especiales de giro y sólo 34.000 millones de dólares a los países africanos. La representación desigual y distorsionada en la gestión del FMI y del Banco Mundial es inaceptable”, expuso. Puntualizó que “los Brics surgieron a raíz de este inmovilismo y constituyen una plataforma estratégica para promover la cooperación entre países emergentes”.

Aseguró que “el neoliberalismo ha empeorado la desigualdad económica y política que aqueja a las democracias actuales. Su legado es una masa de gente desheredada y excluida”. “Entre sus escombros surgen aventureros de extrema derecha que niegan la

política y venden soluciones tan fáciles como equivocadas”, dijo.

Colombia: crisis climática y el gran éxodo

El presidente colombiano Gustavo Petro propuso “como Presidente del país de la belleza, para recuperar el tiempo perdido dos simples cosas: acabar la guerra y reformar el sistema financiero mundial”, dijo. “El capital verde se moverá solo donde haya ganancia, esa es su ley, y es estrecho su marco para abarcar la descarbonización de todo el mundo”, denunció.

Luego dijo que están equivocados quienes creen que la crisis climática se superará con “algunos créditos” a bajo costo y calificó de “ilusos” a quienes “proponen que los países de la tierra que ya están sobre endeudados por la enfermedad y la codicia puedan adquirir más créditos para superar un problema que solo las chimeneas del norte produjeron”.

Insistió en que no se puede superar la crisis climática con más endeudamiento. Por lo anterior, propuso la reforma del sistema financiero, que incluye su propuesta de cambio de deuda por acciones climáticas. Dijo que no se le puede pedir al mercado soluciones “cuando fue este mecanismo el que produjo el problema”.

La mayoría de la inversión para descarbonizar la economía del mundo provendrá de los fondos públicos, del esfuerzo de las sociedades, de juntar los estados para juntar la humanidad, que ahora llaman el multilateralismo, de gobernar la tierra con la mirada de la democracia y no con la mirada del imperio”, dijo el presidente colombiano.

Petro habló también del éxodo - “una gran marcha del Sur al Norte”- a lo largo del mundo que mide con exactitud la dimensión del fracaso de los gobiernos. Este año ha sido un tiempo de derrota de los gobiernos, de derrota de la humanidad. Ha crecido el éxodo en las fronteras...Hoy son decenas de millones, en el año 2070 habrá alcanzado tres mil millones, huyendo de sus lugares queridos porque serán inhabitables”, aseguró.

Petro sostuvo que a América Latina la han llamado para “entregar máquinas de guerra” y “hombres para ir a los campos de combate”. “Se olvidaron que a nuestros países los invadieron varias veces, los que hoy hablan de luchar contra invasiones”, criticó y recordó que por petróleo invadieron a Irak, Siria y Libia. Dijo que con las mismas razones que se expresan para defender al presidente de Ucrania, Vladímir Zelenski, se debería hacer defensa de Palestina.

“Como presidente de Colombia les propongo acabar el guerra para tener el tiempo de salvarnos”, instó y propuso que la ONU auspicie una conferencia de paz sobre Ucrania y sobre Palestina.

Cuba y guerra económica extraterritorial de EE.UU.

Mientras, el presidente cubano Miguel Díaz-Canel condenó cerco impuesto por Estados Unidos. El bloqueo contra Cuba es una guerra económica extraterritorial, cruel y silenciosa que se acompaña de una poderosa maquinaria política de desestabilización, denunció .

Señaló que el pueblo cubano resiste y vence creativamente frente a esa guerra económica despiadada, que desde 2019, en plena pandemia, escaló de modo oportunista a una dimensión aún más extrema, y trata de cortar los suministros de combustible y lubricantes hacia La Habana al tiempo que prohíbe el acceso a tecnologías, incluso equipamientos médicos, con más de un 10 por ciento de componentes estadounidenses.

Washington miente y hace un enorme daño a los esfuerzos internacionales para combatir el terrorismo cuando acusa a Cuba, sin fundamento alguno, de patrocinar ese flagelo, agregó. Se trata, dijo, de un cerco real acompañado de una poderosa maquinaria política de desestabilización, con fondos millonarios aprobados por el Congreso de EEUU, para capitalizar las carencias que provoca el bloqueo y socavar el orden constitucional y la tranquilidad ciudadana.

Mirko C. Trudeau

Mirko C. Trudeau: *Economista, politólogo y analista estadounidense, asociado al Centro Latinoamericano de Análisis Estratégico (CLAE, estrategia.la).*

La fuente original de este artículo es [Rebelión/CLAE](#)

Derechos de autor © [Mirko C. Trudeau, Rebelión/CLAE](#), 2023

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Mirko C. Trudeau](#)

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca